

首相の「要請」曖昧

新型コロナウイルスの感染拡大を防ぐため、政府は「要請」の名の下に日常生活や企業活動に関わるさまざまな自粛を国民に促している。本来は法的根拠のない「お願い」にすぎないが、自治体が全国ほぼ横並びで一斉休校に応じると、政府の「要請」は強制措置と同様の効力を発揮する。しかも過剰自粛で社会的影響が生じれば、政府は「強制はしていない」と逃げられる。都合のいい「要請」は根拠も責任も曖昧のまま、長期化の様相を帯びる。

新型コロナ・続く「自粛」



国民に圧力、責任は負わず 判断の丸投げ 長期化も

「政府の要請がきっかけでイベントに批判的なムードが広がっている。主催者だけに判断を委ねられるのはつらい」。福岡市内で劇場を運営し地域イベントにも携わる石川鉄也さん(51)はこう漏らした。安倍晋三首相は20日、大規模イベントの開催について引き続き主催者に慎重な判断を求めた。中止勧告ではなく、あくまでも自主的な見送りを促す手法。石川さんは「どういふ状況なら開催してもいいのか、客観的基準を示してもらいたかった」と話す。

法的根拠のない一連の「要請」は、首相が対策本部で唐突に発言する形で始まった。首相は2月26日に全国的なイベントの中止や延期などを「要請」。翌27日には学校の一斉休校を要請した。政府は「あくまでもお願い」と強調するが、選

抜高校野球やコンサートなど各地のイベントは軒並み中止に。今月16日までに休校を実施したのは国立が100%、公立が98・9%、私立が97・8%に上る。

東京大大学院の関谷直也准教授(社会心理学)は「政府の要請は規範となり社会的圧力を生む。学校など圧力を受けやすい立場ほど過度に自粛しがちだが、個人には意識差があるのでスポーツジムに行く人が出るなど感染が拡大するリスクもある」と指摘する。

「この1、2週間が瀬戸際として期間限定で始まった」「要請」は長期化しそうな雲行きだ。13日には私権を制限できる緊急事態宣言が可能となる法改正が成立したが、政府は感染が爆発的に増えない限りは宣言しない方針。政府高官は「日本の国民はお願いだけで十分、協力してくれる」という。

「要請」は今のところ政府にとって都合がいい。広瀬弘志東京女子大名誉教授(災害リスク学)は「要請に」と定めることで責任を負いたくない政治的思惑が透けて見える」と指摘する。一方、厚生労働省内では要請長期化による国民の「自粛疲れ」を懸念する声も。広瀬教授も「曖昧な要請を

長期に繰り返すことで実効性がなくなる恐れがある」と感染防止の観点で警鐘を鳴らす。

木村草太首都大東京教授(憲法学)は、さまざまな権限を持つ政府の要請が結果的に強い自由の制約となる点を強調。「首相が法的根拠なしに要請を繰り返したのは緊急独裁に近い事態だった。このような事態を避けるためにも、決定過程の文書の保存、公表の明文化など仕組みづくりが必要だ」と話す。(川口安子)

新型コロナウイルス感染症対策本部会合で発言する安倍首相＝20日午後、首相官邸

読み解く

- イベント自粛を巡る首相発言
- 2月26日 多数の方が集まる全国的なスポーツや文化イベントについて、今後2週間は中止や延期、規模縮小の対応を要請する 感染症対策本部会合
 - 29日 判断に時間をかけているいとまはなかった 要請が「唐突」との批判に対し記者会見で
 - 3月2日 少人数会合を自粛するよう要請していない 自身の夜の会食の是非に関し参院予算委員会で
 - 9日 近く専門家から感染拡大の現状について新たな見解が示される。見解も踏まえ、イベントなどの取り扱いを判断したい 参院予算委
 - 10日 今後おおむね10日間程度の自粛延長を求める 対策本部会合
 - 16日 専門家会議の19日の見解を踏まえ、どう判断するかを政府と示す。ただ直ちに新たな方向を示せるかどうかは専門家の見解次第だ 参院予算委
 - 20日 大規模イベント開催を巡り、専門家会議で「慎重な対応が求められる」との見解が示された。主催者がこれを踏まえて判断する場合は、感染対策の在り方の例も参考にしてほしい 対策本部会合